

散射韻

埼玉県で、三期目折り返しを過ぎた上田清司知事をめぐつて、ちょっとした論争が起きているそうだ。上田氏は二〇〇三年八月の知事選で、自身の任期を三期十二年とする「多選自肃条例」の制定をマニフェストに掲げて初当選。翌年、約束通り条例を成立させた。条例の意義について、その後の県議会でも「花は十日紅くならず、権力は十年久しからず」という言葉がある。これは大方の真実ではないかなどと説明していた。ところが、三期目の折り返しに当たる今年八月の記者会見で、「(条例は)あくまで自肃を旨とするが、法律に縛られているわけではない。私自身の意思と周辺の期待があれば、その時点で(四選出馬を)考えることがあるかもしれない」と、前言撤回とも取られかねない発言をしたのである。これが論争の発端となつた。

上田氏周辺には、条例を見直しても統投すべきとの意見があるようだ。上田氏はその後の議会答弁でも「この条例により仕事に集中できた。条例は目的ではなく手段とも言える」と強調。県議会からは「自分でつくった条例を自ら破るのは筋が通らない」などと、反発の声が上がっているという。

多選自肃条例の制定は、二〇〇〇年代の初めごろから全国の自治体に広がつた。上田氏が早々と公約に掲げたことで、清い

多選自肃とレームダック

リーダーとの印象を与えて好感されたのは間違いない。有権者をあざむいたのだとしたら言語道断だ。どんな理屈をこねようとも許されるものではない。それとも、上田氏には、隠された別の意図があるのだろうか。道内のある首長がこんなことを言つていた。「進退だけは絶対に早く言つてはいけない。辞任話が流れると、一瞬で人は寄りつかなくなるし、物事を動かす力も落ちる。権力とはそういうものだ。首長の仕事がやりにくくなつては、有権者に対しても失礼だ」つまり政治家が求心力を維持し続けるためには、ぎりぎりまで「次もやるかもしれない」と周囲に思わせなければならぬというわけだ。

米国の大統領のように、憲法で当選回数が制限されている場合、政権末期のレームダック(死に体)化は避けられないと言われるが、多選禁止条例や多選自肃条例も結果的にそうした現象を生むのだろう。上田氏の場合、単なる権力欲の表れなのか、レームダック化を恐れた駆け引きの一環なのか。真相は、一年半余り後の選挙が近くならなければわからない。

北海道の高橋はるみ知事も、四選出馬問題を取りざたされている。しかし、道内では、一般に多選の範疇に入るとされる四選の是非について、あまり議論になつていなかつたのが不満だ。埼玉県は、真っ先に多選が必要だし、口を開きさず、自ら多選容認論問題になるだけでも、条例を制定した意味があつたと言えるのかもしれない。

高橋知事はその批判を押しのけてでも、やりたいことがあるのか。惰性では四選の壁に臨めない。その気なら、相当な覚悟が必要だし、口を開きさず、自ら多選容認論の論争に挑むべきだ。

△由△